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 ATA DA DÉCIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO INSTITUTO BIOMÉDICO REALIZADA EM 1 
NOVE DE OUTUBRO DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 2 

Aos nove dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e três, às catorze horas e nove 3 

minutos em primeira convocação, reuniram-se os representantes do Colegiado do Instituto 4 

Biomédico na sala de reunião online disponibilizada pelo Aplicativo Google Meet, sob a 5 

presidência da Sr.ª Vice-Diretora da Unidade a Prof.ª. Claudia Maria Antunes Uchôa Souto Maior, 6 

registrando-se as presenças dos senhores membros titulares, Ricardo Luiz Dantas Machado, 7 

Patricia Riddell Millar Goulart, Clarice Machado dos Santos, Viviane Alexandre Nunes Degani, 8 

José Antonio Silva Ribas, Aline Araújo dos Santos Rabelo e Nazareth de Novaes Rocha. Como 9 

suplente na posição de titular participou a Professora Carmen Baur Vieira. Como suplente 10 

participaram os professoras Eliete Dalla Corte Frantz e Fernanda Carla Ferreira de Brito. Como 11 

convidado participou o servidor da biblioteca Daniel Ribeiro dos Santos e o servidor André 12 

Barbosa. Como secretário da reunião participou o servidor Rafael Cavalcanti de Menezes. Item 13 

01. Abertura dos trabalhos e instruções gerais de comportamento na reunião online.  A Senhora 14 

Presidente solicitou autorização para gravação, e deu boas-vindas à décima reunião ordinária do 15 

colegiado do CMB do ano de 2023. Dedicou a reunião ao aniversariante do mês Prof. Pedro Paulo 16 

da Silva Soares (25/11) e a todos os novos integrantes do Colegiado do CMB, visto que na data 17 

desta reunião tomam posse para a nova gestão referente ao biênio 2023-2025. O Servidor Rafael 18 

Menezes participou da reunião como secretário. A Vice-Diretora solicitou a inclusão de item de 19 

pauta sobre posse do novo colegiado como item 2 na ordem do dia, pois houve o esquecimento 20 

da inclusão desse item no momento da convocação para essa reunião. Não havendo 21 

manifestações em contrário foi aprovada a inclusão do item por unanimidade. A Sra. Presidente 22 

perguntou se alguém gostaria de apresentar inclusão ou inversão de item de pauta mediante a 23 

ordem apresentada. Não havendo manifestações seguiu-se com a ordem do dia. Item 02. Posse 24 

do novo Colegiado do Instituto biomédico. Em nove de outubro de dois mil e vinte e três tomou 25 

posse o colegiado do Instituto Biomédico para o biênio 2023-2025, que será composto pelos 26 

professores: Bruno de Araújo Penna (membro titular), Carmen Baur Vieira (membro suplente), 27 

Ricardo Luiz Dantas Machado (membro titular), Andrea Regina Baptista (membro suplente), 28 

Patricia Riddell Millar Goulart (membro titular), Renata Fernandes Rabello (membro suplente), 29 

Marco Aurélio Pereira Sampaio (membro titular), Albino Fonseca Júnior (membro suplente), 30 

Clarice Machado dos Santos (membro titular), Ana Luiza Bastos (membro suplente), Viviane 31 

Alexandre Nunes Degani (membro titular), Eliete Dalla Corte Frantz (membro suplente), José 32 

Antonio Silva Ribas (membro titular), Fernanda Carla Ferreira de Brito (membro suplente), Aline 33 

Araújo dos Santos Rabelo (membro titular), Elisabeth Maróstica (membro suplente), Nazareth de 34 

Novaes Rocha (membro titular), Regina Célia Cussa Kubrusly (membro suplente), Simone Florim 35 

da Silva (membro titular) e D`Angelo Carlo Magliano (membro suplente). A representação 36 

discente é composta por: Laryssa Rocha Alves Vasconcelos (membro titular), Isadora Coelho 37 

Ponciano (membro suplente), João Vitor Doria Voigt (membro titular) e Thales Santos Almeida 38 

(membro suplente). Não há no momento representação no colegiado de Técnico Administrativo 39 

por falta de indicação pelo categoria. Foi informado que os novos membros do Colegiado deverão 40 

procurar a secretaria da direção do CMB, após recebimento de e-mail com convocação, para 41 

assinatura do termo de posse no livro específico. item 03. Aprovação da ata da IX Reunião 42 

ordinária de 2023 realizada em 11 de setembro de 2023. Não foi identificado no e-mail qualquer 43 
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solicitação de alteração em relação ao arquivo enviado. Foi perguntado se alguém gostaria de 44 

fazer alguma consideração ao texto da Ata. Como não houve manifestações foi colocada em 45 

votação a Ata da IX Reunião ordinária de 2023 realizada em 11 de setembro de 2023.  Não 46 

havendo manifestações contrárias a aprovação da Ata, a mesma foi aprovada por unanimidade. 47 

Item 4. Informes e deliberações relacionados à coordenação do Curso de Graduação em 48 

Biomedicina. Não houve informes. Item 5. Informes e deliberações relacionados às 49 

coordenações dos Cursos de Pós-Graduação do CMB. Sem informes da Pós Graduação em 50 

Ciências Biomédicas – Fisiologia e Farmacologia. A sra. Presidente passou a palavra para o 51 

professor Ricardo Luiz Dantas Machado, coordenador do Programa de Pós Graduação de 52 

Microbiologia e Parasitologia Aplicadas. O professor solicitou que seja utilizado a nova a logo do 53 

programa na apresentação, pois a que foi apresentada não mais é mais utilizada. O professor fez 54 

um convite a toda comunidade para participar da IX Semana Acadêmica do PPGMPA 2023 - 55 

Jussara Pereira do Nascimento que ocorrerá no período de 27 a 30 de novembro e no primeiro 56 

dia, das 9h às 10h no auditório do Boco E, no segundo andar, será feita uma homenagem à 57 

professora Silvia Cavalcanti pela sua atuação junto ao programa de Pós-Graduação que será 58 

realizada pela Profa. Ledy do Horto Oliveira. Em tempo convidou o Prof. Roberto de Souza Salles 59 

para participar desta homenagem, o qual foi aceito. O Prof. Ricardo Machado deixou registrado 60 

a preocupação com a vulnerabilidade no campus Valonguinho considerando situações de 61 

oscilação e falta de energia elétrica. Destacou que desde quinta-feira (05/10/2023) a domingo 62 

(08/10/2023) o campus ficou sem energia elétrica que contribuiu para problemas no biotério e 63 

equipamentos de pesquisa. Colocou em questão se seria necessário o encaminhamento para a 64 

reitoria com relato dos problemas, ciência e para acionamento de instâncias pertinentes. A vice-65 

Diretora informou que frente a toda calamidade que Niterói passou na quinta-feira (05/10/2023), 66 

apesar de ter havido perdas, foram poucas comparado ao que poderia ter acontecido. A Sra. 67 

Presidente pontuou que por meio do gerador foi possível manter o funcionamento dos freezers, 68 

foi realizada a realocação dos animais do biotério, dentre outras ações para minimizar os danos 69 

emergenciais. Dentro do possível foram encontradas soluções. O Prof. Ricardo Machado 70 

concordou com a Vice-Diretora, mas destacou novamente a vulnerabilidade. Sugeriu que a 71 

Universidade pense em planos estratégicos, ter um plano de ação mais definido. Importante ter 72 

planos alternativos para situações de emergência. Destacou que a universidade não é apenas um 73 

espaço de sala de aulas, que também tem pesquisa e extensão e que ficou preocupado com a 74 

demora no processo de retorno da luz. A Vice-Diretora ressaltou que foi uma situação que 75 

acometeu Niterói quase que por completo e falou que vai conversar com o professor Ismar 76 

Moraes para fazer um Ofício para a reitoria apresentando todos os danos que já foram 77 

levantados. Não houve perdas de equipamentos, mas teve de algumas amostras, embora a maior 78 

parte conseguiu ser salva.  Item 6. Informes e deliberações relacionados aos Técnicos-79 

administrativos do CMB. A Vice-Diretora informou que no momento o Colegiado não tem 80 

representante dos técnicos indicado pela categoria e que o servidor André Barbosa foi convidado 81 

e passou a palavra para ele. O servidor André Barbosa esclareceu que não tinha nenhum informe 82 

específico, visto que seu mandato já terminou. Mas destacou a importância de discutir sobre a 83 

renovação do Programa de Gestão e Desempenho (PGD). Perguntou se há uma programação da 84 

direção e chefes de departamentos para a renovação do Programa de Gestão e Desempenho 85 

(PGD), o que é de interesse dos servidores. A Vice-Diretora informou que sobre o Programa de 86 
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Gestão e Desempenho (PGD) foi conversado minimamente com o professor Ismar Moraes, por 87 

conta do afastamento dele por causa de problemas pessoais. A Vice-Diretora fez uma leitura da 88 

última Instrução Normativa GAR/RET Nº52 de 13 de março de 2023 sobre o tema e relatou que 89 

é necessário que haja uma discussão sobre o assunto no colegiado. Necessário que seja aberto 90 

um novo processo SEI pelo gestor máximo da Unidade com inserção do novo Plano de Trabalho 91 

da Unidade (PTU) aprovado pelo colegiado. A sra. Presidente acrescentou que é cabível a inclusão 92 

desse assunto na pauta do próximo colegiado de novembro sobre a aprovação de um novo 93 

programa de Gestão e Desempenho (PGD) para discussão, aprovação do PTU, publicação de 94 

edital e disponibilidade de vagas. O atual programa de Gestão se encerra em 6 de dezembro de 95 

2023 pelo que foi levantado. O servidor André informou que apesar de alguns contatos prévios 96 

não houve interesse de colegas ocuparem as duas vagas de representação no colegiado. Sugeriu 97 

que caso não sejam ocupadas as representações de TAES no Colegiado do CMB até a próxima 98 

reunião, que haja esse mesmo convite de um servidor de cada departamento para que possa 99 

acompanhar a discussão da aprovação do novo programa de Gestão e Desempenho (PGD). A 100 

Vice-Diretora esclareceu que salvo engano a reunião do colegiado é aberta com direito a fala 101 

mediante autorização do gestor da reunião, porém nesse caso sem direito a voto. O Servidor 102 

André Barbosa terminou a fala informando que fará uma nova tentativa na indicação de 103 

representantes dos TAES no colegiado.  07. Informes e deliberações relacionados ao DAJUP. Não 104 

houve informes. Item 08. Informes e deliberações relacionadas às comissões internas do CMB. 105 

Não houve informes relativos as Comissões de biossegurança do CMB e de Avaliação 106 

Institucional. A Vice-Diretora informou que foi enviado um e-mail via CMB a todos sobre o 107 

período de avaliações de disciplinas referente ao primeiro semestre de 2023. Quanto a comissão 108 

de acompanhamento do PDU, a Sra. Presidente informou que a professora Luciana Malheiros 109 

havia solicitado uma reunião com a direção do Instituto Biomédico e essa reunião ainda não foi 110 

agendada devido ao afastamento do professor Ismar Moraes. Considerando a condição de 111 

espaço físico foi passado algumas demandas de alguns professores para a comissão, mas também 112 

está dependendo do agendamento de reunião. Quanto a comissão eleitoral para escolha de 113 

coordenador e vice coordenador do programa de Pós-Graduação em Ciências Biomédicas – 114 

Fisiologia e Farmacologia do Instituto Biomédico foi informado que o edital foi publicado no 115 

boletim de serviço nº 178 de 20 de setembro de 2023. Já houve a inscrição de chapas e a chapa 116 

homologada é constituída pelas professora Isabel de Paula como coordenadora e a professora 117 

Etel Rodrigues Pereira Gimba como Vice Coordenadora e a publicação dessa chapa ocorreu no 118 

boletim de serviço nº 190 de 6 de outubro de 2023. A consulta eleitoral está agendada para os 119 

dias 23 e 24 de outubro de 2023 de forma eletrônica começando às 9h da manhã do dia 23 até 120 

as 17h do dia 24, sendo a apuração realizada no próprio dia 24.  Item 09. Informes e deliberações 121 

relacionados ao CMB, Pró-reitorias e Afins. No dia 24 de setembro de 2023 a Vice-Diretora e o 122 

Prof. Ismar Moraes participaram da reunião ordinária do GT-INFRA. Nessa reunião houve dois 123 

itens de pauta: informe sobre abertura de editais para novos permissionários pela PROPLAN 124 

dentro da UFF, com identificação do interesse e regras a serem cumpridas para que esses novos 125 

permissionários ocupem espaços. Em caso de recondução, o permissionário já vai estar no lugar 126 

e em caso de troca de permissionário haverá um período de transição, como cantinas, xerox. 127 

Outro assunto foi a avaliação de desempenho e lotação de servidores Técnicos-Administrativos. 128 

Foi realizada uma apresentação, falando sobre a importância dessas avaliações que hoje em dia 129 
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é realizada dentro do sistema SISAD. Foi pontuada a importância do feedback ao servidor para 130 

que possamos ter o andamento das atividades da instituição. A sra. Presidente informou sobre a 131 

participação do Prof. Ismar Moraes no Fórum de Diretores no dia 20 de setembro às 10h da 132 

manhã com 5 itens de pauta sendo eles: a questão do roubo dentro das unidades, segurança 133 

dentro do campus e nessa questão foi apresentada pela professora Laura a importância do 134 

projeto Monitora UFF que é coordenado pelo professor Malcher e que está sendo implementado 135 

em várias unidades, inclusive com a apresentação do número de câmeras que foram instaladas 136 

em cada uma das unidades. Existia um sistema de monitoramento antigo, mas foi preciso 137 

substituir várias das câmeras e estão começando agora na fase da sinalização referente ao 138 

monitoramento e será então afixada em todo campi. Inicialmente esse projeto Monitora UFF 139 

tinha como objetivo o rastreamento das áreas externas e a manutenção de patrimônio, mas está 140 

havendo uma necessidade de colocação de câmeras também na parte interna dos prédios e eles 141 

estão avaliando essa possibilidade para expansão do projeto. O segundo item da pauta do Fórum 142 

de Diretores foi a avaliação do número de casos de Covid-19 na UFF. Segundo as informações, a 143 

consolidação desses dados é feita pelo CASQ/UFF, porém depende de informações oriundas dos 144 

programas de coordenação de curso que deveriam receber as informações dos alunos e repassar 145 

ao CASQ/UFF, mas tem-se verificado que essa comunicação não é feita de forma efetiva e 146 

eficiente. Outra questão apontada pelos responsáveis é a falta de registro pelos servidores no 147 

sistema sou.gov, uma vez que tendo o caso de Covid-19, seja professor ou técnico administrativo 148 

em educação é necessário que seja realizado registro no sou.gov do atestado de afastamento e 149 

isso também não tem acontecido. Dessa forma tem ficado difícil para que o CASQ/UFF consiga 150 

dar andamento ao controle dos números de Covid-19 na UFF. A Sra. Presidente apontou que este 151 

fato é uma preocupação grande, pois os números de casos têm aumentado e o encaminhamento 152 

que foi dado pelo Fórum de Diretores foi sugerir ao gabinete do Reitor a possibilidade de medidas 153 

como campanhas educativas de comunicação sobre os protocolos, sobre a importância da 154 

vacinação, além de se possível realizar vacinação dentro do Campus com parceria da Prefeitura. 155 

O terceiro item apontado foi a questão da dificuldade no cumprimento da resolução de 156 

contenção de despesa relacionada principalmente ao transporte para visitas técnicas no Campus. 157 

Essa questão não tem impactos no Instituto Biomédico que é uma unidade que realiza poucos 158 

trabalhos de campo, mas o encaminhamento do Fórum foi a criação de um documento prévio 159 

com um resumo das sugestões apuradas na reunião e a criação de um grupo de trabalho para 160 

rever a resolução e debater sobre possíveis mudanças a serem sugeridas para a reitoria. Sobre a 161 

fila para manutenção pelo SOMA continua sem resposta. A SOMA informa normalmente que as 162 

demandas das Unidades são muitas e diversas, que na maioria das vezes são atendidos pedidos 163 

emergenciais, o que impede da resolução dos problemas na fila. Outra reunião que o Diretor 164 

participou foi a sessão ordinária do Conselho Universitário que foi realizado no dia 6 de setembro. 165 

Nessa reunião foi aprovado o processo de concessão de título de professor emérito a professora 166 

Maria Domingues Barros de Química, foram quatro homologações de representações docentes 167 

em Colegiados, dois recursos contra resoluções do CEPEX, uma baixa de bens móveis por 168 

descaracterização de inservíveis ou irrecuperáveis, uma doação de bem com caixa patrimonial 169 

contábil, uma doação e tombamento de bem adquirido pelo CAP SAEPE, três relatórios de 170 

doações de maio  e junho de 2023, quatro alienações de bens sobre forma de bens adquiridos 171 

via FEC, uma doação de livros para bibliotecas e três doações de pessoas físicas para a EFR. 172 
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Quanto a ofícios recebidos a unidade recebeu dois ofícios da última reunião até o dia de hoje. 173 

Um deles foi o ofício nº 174 de 2023 da CPTA/PROGEPE falando sobre a lotação de servidores 174 

recém nomeados para o cargo de assistente em administração. Houve a indicação de quatro 175 

servidores para o Instituto Biomédico. O segundo documento recebido pela direção foi o ofício 176 

nº 34/2023 do MIP de 5 de outubro de 2023 apresentando a preocupação com relação ao 177 

problema de refrigeração do bloco E do Instituto Biomédico, onde as demandas são diversas, 178 

embora elas sejam atendidas não há na maior parte das vezes uma resolução efetiva do problema 179 

e os equipamentos voltam a apresentar problemas. Considerando o problema da última chuva 180 

da quinta-feira (05/10/2023), o ofício ainda não foi enviado as instâncias superiores. Professor 181 

José Antônio Ribas pediu a palavra e relatou que o problema da refrigeração do Bloco E está 182 

relacionado a água de reuso que tem que passar por um processo de filtragem. Disse que existe 183 

uma lama que fica circulando e entupindo a tubulação. Sugeriu adquirir um sistema de 184 

tratamento para essa água. O Prof. José Antônio Ribas disse que é a terceira vez que é feita a 185 

limpeza dos equipamentos de refrigeração e fica sempre com lama e entope de novo. A Vice-186 

Diretora relatou que juntamente com a professora Fernanda Brito e Simone Florim participaram 187 

de algumas reuniões com a EPODONTO e com a presença do Reitor e a pró-Reitora Vera 188 

Cajazeiras e não lembra de ter sido falado nessas reuniões do problema da filtração da água. Na 189 

época, o Instituto Biomédico parou por uma semana para que toda a água do sistema fosse 190 

drenada. A professora Fernanda Brito relatou que em nenhum momento foi falado da 191 

necessidade do tratamento dessa água de reuso do sistema de refrigeração, foi falado sobre o 192 

dreno, mas nunca falado que essa lama gerada poderia causar todo esse transtorno. A professora 193 

Fernanda Brito relatou a importância de uma reunião com a nova empresa responsável por essa 194 

manutenção e do problema estrutural na construção do Bloco E. A Vice-Diretora informou que a 195 

direção enviou quatro ofícios nesse período desde a última reunião, sendo eles: o ofício nº 26 de 196 

12 de setembro de 2023 com a cessão das instalações do Instituto Biomédico para o concurso da 197 

Sectran Maricá enviado para a COSEAC; o Ofício CMB/UFFCMB /UFF nº 27 de 21 de setembro de 198 

2023 sobre a entrada em efetivo exercício do servidor Christiano Augusto Rodrigues do Carmo 199 

que veio para que seja feita a remoção do servidor Ulisses para a Estatística e foi enviado a 200 

PROGEPE; o Ofício CMB/UFF nº 28 de 21 de setembro de 2023 sobre reembolso de vale 201 

transporte do servidor Christiano Augusto Rodrigues do Carmo enviado a PROGEPE e o Ofício 202 

CMB/UFF nº 29 de 3 de outubro de 2023 sobre reembolso de vale transporte do servidor Rafael 203 

Cavalcanti de Menezes enviado a PROGEPE. A Vice-Diretora informou que foi publicada a DTS nº 204 

14 de 14 de setembro de 2023 instituindo a comissão local do Instituto Biomédico responsável 205 

pela organização e execução das atividades relacionadas a 25ª semana de monitoria da UFF, 206 

nomeando um professor de cada departamento de ensino. Item 10. Assuntos de Interesse Geral. 207 

A Vice-Diretora apresentou o relatório de manutenção do Instituto Biomédico, sendo relatado o 208 

recebimento do certificado de tratamento de água do CMB. Informou que forma recebidos 209 

quatro servidores no CMB, sendo eles: Christiano Augusto Rodrigues do Carmo lotado na 210 

Secretária do CMB que posteriormente irá substituir o servidor Ulisses Castro na secretaria do 211 

Bloco E, atuando junto com o servidor Dalmar da Silva; o servidor Lucas da Silva dos Santos que 212 

foi recebido pelo MFL; a servidora Panmella Rosa de Oliveira Cunha recebida pelo MIP e o 213 

servidor Rafael Cavalcanti de Menezes na Secretaria do CMB. Foi apresentado que as persianas 214 

do Bloco A, retiradas do auditório, foram reutilizadas no depósito do CMB localizado no terceiro 215 
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andar. Os servidores da direção estão organizando o depósito do terceiro andar. Foi feita 216 

retiradas de inservíveis de um cômodo da casa do zelador para posterior solicitação de pintura 217 

geral. Foi feito a pintura interna do biotério de ratos. Está sendo feita a reforma das poltronas do 218 

auditório do bloco A. Foi apresentado por meio de   relato fotográfico o resultado do temporal 219 

da quinta-feira (05/10/2023). A Vice-Diretora deixou registrado o agradecimento a todos que de 220 

forma direta e indireta colaboraram no processo da redução dos impactos da chuva. A Vice-221 

Diretora lembrou que a agenda acadêmica da UFF vai ocorrer no período de 16 a 20 de outubro 222 

e que até o dia 14 de outubro está aberto cadastro de atividades por coordenadores. A Vice-223 

Diretora perguntou se alguém gostaria de acrescentar alguma informação, e como não houve 224 

manifestação de nenhum membro, agradeceu a presença de todos e a reunião foi encerrada às 225 

15 horas e 3 minutos e para constar, eu, Rafael Cavalcanti de Menezes, lavrei a presente ata, que 226 

foi assinada por mim e pela Sr.ª Presidente da reunião Prof.ª Claudia Maria Antunes Uchôa Souto 227 

Maior. Niterói, aos nove dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três. 228 

 

 

 

_____________________________________                  ________________________________________ 

           Rafael Cavalcanti De Menezes                             Prof.ª Claudia Maria Antunes Uchôa Souto Maior 

            Assistente em Administração                                Vice-Diretora do Instituto Biomédico da UFF 

                   Secretário da reunião                                                             Vice-Presidente 
 SIAPE: 3365701


